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Durante décadas no se ha invertido. Efectivamente, la 
línea de Alcoy, treinta y siete años, conseller. Claro, al final, 
los pasajeros desisten. Cuando tienes que bajar Alicante y 
tardas dos horas; cuando tienes que bajar a Orihuela, no 
olvidemos también todas esas carencias, tres horas y veinte 
minutos cuando coges el tren. Entonces, al final, yo creo 
que, en vez de endurecer, lo que habría es que analizar cada 
circunstancia, si les sirve esta humilde aportación ya para 
trabajar. Yo siempre le he propuesto la delegación institu·
cional. Como no nos crea la delegación institucional, pues, 
le ayudamos desde aquí. Entonces, yo creo que lo que no 
debemos de hacer es que las líneas acaben –quedémonos 
con esta foto– enterradas .

Mire, la justificación que están dando son criterios de 
eficiencia y eficacia. Ya, ¿y dónde estaba esa eficacia y 
eficiencia, cuando el gobierno recuérdeles que rescató la 
aerolínea de Plus Ultra con 53 millones, cuando solo tenía 
un 0,03 % del tráfico aéreo? Claro, inversión es la solución, 
conseller, porque, si no, efectivamente, se van a quedar ahí.

Entonces, nos confunde un poco su estrategia o la estrate·
gia del gobierno. ¿Quieren invertir ahora, como están invir·
tiendo en estas líneas, para cerrarlas dentro de cinco años? 
Tenemos esa duda. Conseller, y usted siempre ha venido 
aquí defendiendo el ferrocarril como el medio de transporte 
más sostenible, pero ahora estamos viendo que se está 
cambiando hacia el transporte terrestre, hacia, por ejemplo, 
los autobuses, ya nos lo hizo usted con cercanías y nos puso 
los autobuses a Gandía, a Sueca. Hoy también vemos que a 
Camporrobles y a Utiel les ha prometido autobuses. ¿Cuál 
es nuestra estrategia? ¿Cómo se ha dado este giro ahora de 
360 grados? ¿No contamina más, cinco veces más un auto·
bús? Yo creo que esto hay que verlo y trabajarlo en conjunto, 
conseller, que esto no es solo… A ellos no les sirve ni la 
oficina de la bici ni las bicis ni los patinetes ni las ayudas, 
tienen un problema que les hemos de ayudar. Pero eficiencia 
y eficacia en el gasto público.

Y, conseller, desde aquí una reflexión que salía de la propia 
manifestación, es decir, si le dan a elegir a la gente que 
reduzca trenes o reduzca políticos, reduzca consellerias, 
ministerios, asesores, altos cargos, ¿qué cree usted que 
vamos a decir todos los ciudadanos, hasta usted mismo? 
Que queremos trenes, no queremos políticos. En esa línea y 
en ese plan hemos de trabajar, conseller . (Aplaudiments)

La senyora vicepresidenta primera:

Té la paraula l’honorable conseller per a continuar donant 
resposta a la pregunta .

Quan vullga, senyoria .

El senyor conseller de Política Territorial, Obres Públiques i 
Mobilitat:

Gràcies .

Gracias, señora diputada .

La verdad es que siempre la solución a todos nuestros 
problemas…, parece ser que los problemas somos todos los 
que estamos aquí, porque somos políticos los consellers y 
también son políticos los diputados, ¿no?

Bueno, yo creo que el debate, como le decía, es muy impor·
tante. Es verdad que el futuro pasa por estudiar bien cuál 
es la mejor solución. O sea las líneas a que ustedes hacía 
referencia de autobuses no es que se quieran priorizar, ya 
existían, se están renovando concesiones; pero muchas 
veces hay municipios en que, aunque tengan tren, aunque 
tengan un autobús de línea interurbana, no es suficiente y 
no es una buena solución porque son con población redu·
cida, los horarios de las personas que viven en esos munici·
pios tienen que desplazarse al hospital, a estudiar, a hacer 
alguna gestión administrativa a la capital de comarca o a la 
capital de provincia, y los horarios de un autobús normal, de 
sesenta plazas, con las frecuencias, pues, tienen que salir a 
las ocho de la mañana y esperarse hasta las siete la tarde .

Por lo tanto, tenemos que abrir el gran angular, defendiendo 
el ferrocarril por encima de todo, desde luego, pero pensando 
también en otro tipo de soluciones, ese tipo de movilidad de 
transporte a la demanda . Y ahí la Generalitat, como ya les he 
comentado en algún momento, estamos trabajando en un 
decreto de ayudas a los ayuntamientos, que este año quere·
mos impulsar, para que puedan destinar esos recursos a la 
movilidad cotidiana. Imagínese un ayuntamiento que tiene un 
vehículo que se encarga el propio ayuntamiento con los veci·
nos y sabe que tienen que llevar a varios vecinos a la vez a 
la gestión a la capital de comarca, al hospital, donde sea; eso 
será mucho mejor, más económico y conjugamos la eficiencia 
económica, que ustedes, como partido, siempre han defen·
dido, igual que nosotros, la conjugamos también con el interés 
de los vecinos que tienen que utilizar eso.

O sea, que tenemos que ampliar; no solo es el tren, hay 
otras formas también que tenemos que ver de transporte 
a la demanda fundamentales . Y, desde luego, la Generalitat 
siempre va a defender esos intereses porque nosotros, más 
allá de la eficiencia y la eficacia, que como economista lo 
tengo escrito a fuego, también tenemos que tener la parte 
de sociología y entender también la situación de las perso·
nas. Porque, al final, la movilidad es un derecho puente a 
otros derechos, la movilidad es lo que nos permite despla·
zarnos a un hospital para el derecho a la salud, a una univer·
sidad o a un colegio o también al trabajo. Por lo tanto, tiene 
que estar garantizado y tiene que estar funcionando bien 
en todo el territorio, con lo que le digo: eficiencia, eficacia y 
también perspectiva social.

Gracias . (Aplaudiments)

La senyora vicepresidenta primera:

Gràcies, senyoria .

Continuem amb la pregunta 1.298, que formula el dipu·
tat Alfredo Castelló, del Grup Parlamentari Popular, al vice·
president segon i conseller d’Habitatge i Arquitectura 
Bioclimàtica sobre la pobresa energètica.

Té la paraula, senyor Castelló.
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El senyor Castelló Sáez:

Gracias, vicepresidenta .

La pregunta, conseller, es: ¿cómo valora la situación actual 
respecto a la pobreza energética de cientos de miles de valen·
cianos en sus viviendas y los trabajos de la comisión de 
seguimiento para la lucha contra la pobreza energética? Y se lo 
contextualizo.

La cuestión es que la electricidad de los hogares está al 
doble de lo que lo estaba el año pasado. La situación es 
que hay más de un millón de valencianos en situación de 
pobreza energética; la situación es que el IPC ha subido casi 
el 10 % y ese es un impuesto que va directamente hacia las 
familias más vulnerables; y la situación es que, en su informe 
de indicadores, la oficina europea antipobreza dice, por 
ejemplo, que en la Comunidad Valenciana están en pobreza 
severa el 13,4 % de la población, cuando en 2015, cuando 
nosotros dejamos de gobernar, estaba en el 10,4 %, es decir, 
tres puntos más. La privación material severa en mujeres 
ha pasado del 6,8 % en 2015 al 13 % en 2020, casi el doble, 
conseller. Y las familias que no pueden permitirse mante·
ner la vivienda con una temperatura adecuada han pasado, 
en solo un año, del 2019 al 2020, que es el último informe, 
ha subido 8,6 puntos. No quiero ni imaginarme cómo será la 
situación hoy, después de cómo está el mercado de la luz y 
los precios a los que está y cómo lo están pasando las fami·
lias en la Comunidad Valenciana .

Por eso, le pregunto, además de la pregunta oficial, ¿piensan 
hacer algo? ¿Piensan tomar alguna medida o los van a seguir 
teniendo abandonados a su suerte, conseller?

Gracias . (Aplaudiments)

(Ocupa la presidència el president de les Corts Valencianes, senyor 
Enric Morera i Català)

El senyor president:

Moltes gràcies, senyoria .

Contestarà el vicepresident del Consell .

El senyor vicepresident segon del Consell i conseller d’Habi-
tatge i Arquitectura Bioclimàtica:

Gràcies, president .

Senyor Castelló, bon dia .

En resposta a la seua pregunta, l’únic que puc traslladar·li 
és que la situació actual, respecte a la pobresa energètica 
de moltes persones a la nostra terra, podem qualificar·la 
d’emergència . I, per això, el govern valencià treballa cada dia 
per dos vies fonamentals: tractant, d’una banda, d’assistir 
les situacions d’urgència amb mesures immediates; i, d’altra 
banda, tractant de trobar solucions permanents a les causes 
estructurals i en allò que fa referència a la situació dels preus 
de l’energia. I una cosa més, intentem fer·ho amb el màxim 

diàleg social i comptant, especialment, amb les opinions i els 
criteris de la societat civil . (Aplaudiments)

El senyor president:

Moltes gràcies, vicepresident .

El senyor Castelló Sáez:

Supongo que el millón de valencianas que están pasando 
por esta situación, cuando le escuchen a usted, se les caerá 
la cara de vergüenza por dos cosas: porque, si su conseller 
solo es capaz de decirles que está trabajando, dirán que solo 
faltaría que no estuviera trabajando, después de tener 23 
altos cargos y asesores en su conselleria .

Y si esta es la gestión que es usted capaz de hacer para la gente 
más vulnerable de la Comunidad Valenciana, yo me pregunto, 
cuando usted iba a esas asambleas del 15·M a la plaza del 
Ayuntamiento, y sentía que había un gobierno que no escuchaba 
a la gente y que no tenía los pies en el suelo, oiga, ¿cómo es 
posible que haga ahora este papelón? ¿Cómo es posible, señor 
conseller? Usted, que ha estado en la plaza del Ayuntamiento, 
en reuniones del 15·M y en círculos, ¿viene usted a decir aquí, 
cuando tiene las competencias, y cuando la gente tiene la luz en 
sus hogares el doble de cara, que está trabajando cada día?

Y, aunque sea..., ya sabemos que ustedes no gestionan y 
no resuelven nada, pero ¿un anuncio pa cuándo, conseller? 
¿Un anuncio pa cuándo? Tampoco, ni anuncios, porque, 
oiga, usted tiene la ley de pobreza energética del 3/2017 
muerta de risa . Lleva cinco años vigente, pero ni un solo 
día ha desplegado sus efectos, conseller . Y a todos uste·
des les da igual, a los que venían a salvar personas, a los de 
los círculos y a los de los cuadrados, a todos, les da exacta·
mente igual. Cinco años después.

Es que hay un reglamento que aprobar y que ustedes no han 
aprobado en cinco años para desarrollar la ley. Es que las parti·
das de pobreza energética en su conselleria son de cero euros, 
conseller. Es que han derogado ustedes hasta un tercio de los 
artículos de esa ley y les da igual. Es que no se ha constituido la 
que ustedes llaman la comisión específica de seguimiento para 
la lucha contra la pobreza energética. Es que no se ha aportado 
ni un euro al fondo valenciano para la eficiencia energética y 
la garantía de suministros básicos, que ustedes son fantásticos 
para poner nombres, pero son un desastre para la gestión.

Le voy a decir lo mismo que le dije ayer a la presidenta al 
acabar la pregunta. ¿Con qué cara le dice usted esto a los 
valencianos, conseller? ¿Con qué cara?

Gracias . (Aplaudiments)

El senyor president:

Moltes gràcies, senyoria .

Contestarà el conseller des del faristol .
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El senyor vicepresident segon del Consell i conseller d’Habi-
tatge i Arquitectura Bioclimàtica:

Senyor Castelló, fa vosté referència al 15·M. És veritat, jo 
vaig estar en les places, i sé positivament que a vostés els 
molesta profundament que persones com jo, que estigué·
rem en les places, estigam ara ací. Perquè el fet que estigam 
ací significa una cosa, (veus) que a vostés els costa –ara aniré 
a la llum–... Una cosa que a vostés els costa molt d’adme·
tre. I és que el que això representa és que des de les places 
es pot arribar al govern, i això a vostés els preocupa molt. 
(Aplaudiments. Veus) Els preocupa molt .

El senyor president:

Senyor Castelló!

El senyor vicepresident segon del Consell i conseller d’Habi-
tatge i Arquitectura Bioclimàtica:

Mire, si parlem de pobresa energètica, parlem, senyor 
Castelló . . . (Veus) Bé.

El senyor president:

Per favor, senyories. És impossible rebre..., vosté ha pogut 
formular la seua pregunta en total silenci. Però clar, és que 
és impossible que els donen una contestació en condicions. 
(Veus) Volen fer el favor de callar? Ja sé que és un poquet 
tard, però demane silenci .

Disculpe la interrupció, senyoria .

El senyor vicepresident segon del Consell i conseller 
d’Habitatge i Arquitectura Bioclimàtica:

Quan parlem de pobresa energètica, senyor Castelló, 
parlem de situacions de vulnerabilitat de les famí·
lies que patixen aquest tipus de pobresa, de mancan·
ces en l’eficiència energètica dels habitatges. Parlem de 
l’encariment, vosté ho ha dit, desorbitat dels preus de 
l’energia .

Mire, la pobresa energètica és una situació complexa, i el 
primer que requerix és un diàleg amb els afectats i amb els 
interessats . (Veus) Tal com indica... Bé.

El senyor president:

Senyories, si no volen rebre contestació ho deixarem ací . Si 
no guarden silenci . . . (Veus) Demane una miqueta d’educació 
per tal que l’orador que està en l’ús de la paraula puga 
contestar . Silenci, simplement silenci .

El senyor vicepresident segon del Consell i conseller 
d’Habitatge i Arquitectura Bioclimàtica:

Tal com indica, en primer terme, la llei de funció social de 
l’habitatge, fem un seguiment semestral de la situació a la 
mesa antidesnonaments. Un espai de participació plural, 
on ens coordinem amb els representants de la Federació 
Valenciana de Municipis i Províncies, així com agents i 
moviments socials implicats. L’última va ser l’11 de març 
d’enguany, i en ella tractàrem la situació del subministra·
ment elèctric que ens ocupa.

Senyor Castelló, a més a més d’aquest diàleg, amb els interlo·
cutors afectats i interessats en la societat civil, donem resposta 
mitjançant diversos mecanismes, que passe a detallar·li.

En primer terme, mesures que busquen donar una resposta 
immediata a les famílies, ajudes directes que es concedixen 
a les entitats locals per facilitar l’assistència als col·lectius 
que es troben en una situació de vulnerabilitat. Aquestes 
ajudes, atorgades a més de dos·cents setanta municipis al 
territori valencià l’any 2021, comprenen la cobertura de fins 
al cent per cent, el cent per cent de les despeses, per a aten·
dre els costos de manteniment, comunitat i subministra·
ments bàsics. Tinga vosté en compte una dada, només l’any 
2021 destinàrem 618.000 euros per a fer front a aquestes 
situacions de pobresa energètica. Enguany hem incremen·
tat en vora un 40 % les entitats locals beneficiàries i gesto·
res d’aquestes ajudes, amb la qual cosa, podem avançar que 
l’any 2022 la dotació serà proporcionalment major .

I en segon terme, a més a més d’ajudes directes, tractem 
d’actuar sobre les causes estructurals que busquen reduir 
el consum energètic, mitjançant ajudes a la rehabilitació 
amb criteris d’eficiència energètica que hem impulsat amb 
el suport dels fons europeus. Vosté em preguntava, precisa·
ment, sobre l’interior de les llars. En aquest sentit, li anun·
cie que els propers dies publicarem la convocatòria d’ajudes 
al programa d’actuacions per a la millora de l’eficiència ener·
gètica als habitatges del Pla de recuperació, transforma·
ció i resiliència d’Espanya, amb una inversió de més de vint 
milions d’euros .

Senyor Castelló, estem d’acord en una cosa, i és que, efec·
tivament, la situació és urgent. Però combatre la pobresa 
energètica implica la posada en marxa de mesures que, a 
més a més, excedixen també, com vosté sap, de les compe·
tències autonòmiques, i que han d’orientar·se a la reduc·
ció dels preus abusius que, per cert, imposats per les elèc·
triques, imposats per les elèctriques, han augmentat un 
65 % en l’últim any. I posen, efectivament, en risc el dret a 
un habitatge digne que reconeix la nostra Constitució i que, 
efectivament, no es pot garantir sense un accés just i equita·
tiu a l’energia, que il·lumina i climatitza les nostres llars.

Moltes gràcies . (Aplaudiments)

El senyor president:

Moltes gràcies, conseller .

Següent pregunta, la penúltima, 1.330, que formula la 
il·lustre diputada Naiara Davó, en nom del Grup Parlamentari 


